
Região tem aumento nos casos de 
dengue e doença impõe cuidados 
Já são mais de 1.500 pessoas diagnosticadas em Hortolândia, Nova Odessa e Monte Mor, de janeiro a agosto deste 
ano, uma média de seis infectados por dia; Ministério da Saúde reforça que prevenção é melhor remédio         PÁGINA 07
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O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), confirmou o show de abertu-
ra da edição 2023 da Festa das Nações de Nova Odessa, evento beneficente pro-
movido pela AEANO (Associação das Entidades Assistenciais). A apresentação 
de destaque da noite da sexta-feira, 06 de outubro, vai ser da dupla sertaneja Rio-
negro & Solimões. O ex-vocalista do RPM, Paulo Ricardo, também foi confirma-
do e se apresenta no dommingo, dia 08.                                                                 PÁGINA 08

Levar cor, alegria e arte à Escola Estadual Ângelo Campo Dall’Orto. Essa foi a pro-
posta da oficina de grafite realizada em um muro externo da instituição nesta se-
mana. A ação socioambiental aconteceu nos dias 11, 12 e 13 de setembro e foi pro-
movida pela BRK. A iniciativa visa promover a apropriação de espaços públicos e 
aumentar a sensibilização socioambiental por meio da arte do grafite.      PÁGINA 04

O Departamento de Vigilância Epidemiológica de Monte Mor, da Secretaria de 
Saúde Municipal, recebeu o prêmio estadual “Luiza Matilda” 4ª edição, do Pro-
grama Estadual DST Aids São Paulo, por conseguir atingir por meio da eficiên-
cia dos serviços no município, a redução nos indicadores de transmissão verti-
cal da doença. O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), recebeu a secre-
tária de Saúde, Eliane Piai, para apresentação da premiação em mãos.     PÁGINA 09 

O prefeito Zezé Gomes vistoriou os serviços de terraplenagem que dão início às 
obras de prolongamento da avenida Panaíno, em Hortolândia. As obras estão con-
centradas ao lado do canteiro de obras do futuro Paço Municipal, localizado en-
tre o Corredor Metropolitano e a Estrada Sabina Baptista de Camargo, a antiga 
estrada da Granja, região do Novo Ângulo.                                                              PÁGINA 06

Leitinho confirma show 
de Rionegro & Solimões 

BRK apoia arte com tema 
ambiental em Sumaré
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Puxada pelos eventos corporativos e gerais, como Expoflora, rodeios e shows mu-
sicais, a ocupação dos hotéis da RMC (Região Metropolitana de Campinas) fechou 
agosto em 59,74%, acima dos 54,26% de julho. O índice do mês passado é o melhor 
de 2023 e a tendência é se manter em elevação até o final do ano, segundo as ex-
pectativas do Campinas e Região Convention e Visitors Bureau (CRC&VB). PÁGINA 05

Hortolândia concorre pela primeira vez ao Prêmio Josué de Castro de Combate à 
Fome e Desnutrição, promovido pelo Governo do Estado de São Paulo, por meio do 
Consea-SP (Conselho Estadual de Segurança Alimentar e Nutricional Sustentável). 
O concurso premiará iniciativas voltadas à formulação de soluções concretas para 
o combate à fome e a promoção de segurança alimentar e nutricional.         PÁGINA 12

Eventos 
impulsionam 
ocupação de 
hotéis na RMC

Hortolândia concorre a 
premiação por combate à fome 

Monte Mor conquista prêmio 
contra transmissão do HIV

Zezé Gomes vistoria obra e 
destaca ‘avenida do futuro’
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Ovazamento de 
dados pessoais 
se tornou um 

problema recorrente na 
era digital. Empresas e 
organizações que cole-
tam informações pes-
soais estão cada vez mais sob 
escrutínio quanto à segurança 
desses dados. Uma das questões 
legais que surge quando ocorre 
um vazamento é se as vítimas 
têm o direito de buscar indeni-
zação por danos morais.

Em que pese o vazamento de 
dados pessoais infringir a le-
gislação aplicável, em especial 
à Lei Geral de Proteção de Da-
dos (LGPD), ensejando a apli-
cação das sanções previstas na 
referida lei, ele, por si só não 
gera direito a indenização por 
danos morais, ou seja, não há 
que se falar em dano ‘in re ip-
sa’ (expressão latina – o prejuí-
zo, por ser presumido, indepen-
de de prova) sendo necessário, 
portanto, que o indivíduo lesa-
do comprove que efetivamente 
sofreu prejuízos em decorrên-
cia do vazamento indevido de 
seus dados. Importante desta-
car que os danos morais se re-
ferem ao sofrimento emocio-
nal, constrangimento, ansie-

dade ou trauma psico-
lógico que uma pessoa 
experimenta como re-
sultado de um evento 
prejudicial. No caso de 
um vazamento de da-
dos, os danos morais 

podem surgir de várias manei-
ras, incluindo o medo de rou-
bo de identidade, preocupações 
com a privacidade e o impacto 
emocional de saber que infor-
mações pessoais estão circu-
lando sem autorização.

A Segunda Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), deu 
provimento ao Recurso Espe-
cial da Eletropaulo e, por unani-
midade, reformou o acórdão do 
Tribunal de Justiça de São Pau-
lo (TJSP) que havia condenado 
a concessionária a pagar inde-
nização por danos morais de R$ 
5 mil, em virtude do vazamen-
to dos dados de uma cliente. No 
caso em análise, a cliente ale-
gou que seus dados pessoais fo-
ram divulgados pela concessio-
nária para terceiros sem sua au-
torização, fato identificado atra-
vés do contato de diferentes for-
necedores para ofertar serviços. 
Em primeira instância, a ação 
foi julgada improcedente, mas 
o Tribunal reformou a senten-

ça após interposição de recur-
so pela consumidora.

Contudo, o STJ entendeu 
de forma diversa e reformou 
o acórdão afastando a conde-
nação, pois entendeu que não 
houve a efetiva comprovação 
de prejuizos em razão do vaza-
mento de dados pessoais, sen-
do certo que foram vazados tão 
somente dados comuns e não 
dados sensíveis, tais como ra-
ça, convicção religiosa ou polí-
tica etc. Nesse sentido, o Minis-
tro Francisco Falcão em seu vo-
to declarou: “Diferente seria se, 
de fato, estivéssemos diante de 
vazamento de dados sensíveis, 
que dizem respeito à intimidade 
da pessoa natural. No presente 
caso, trata-se de inconvenien-
te exposição de dados pessoais 
comuns, desacompanhados de 
comprovação do dano”.

Segundo especialistas esta 
posição do STJ enfraquece tan-
to a Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) quanto o Códi-
go de Defesa do Consumidor, 
pois o vazamento ou uso inde-
vido de dados pessoais, sejam 
eles sensíveis ou não, não pode 
ser encarado como uma situa-
ção normal ou um mero abor-
recimento.

Vazamento de dados pessoais gera 
indenização por danos morais?

Assim, a reparação deveria ser 
preventiva e não apenas retributi-
va, objetivando forçar o cumpri-
mento das normas de proteção 
de dados pessoais pelas empre-
sas e garantir o controle efetivo 
do compartilhamento de dados.

Em resumo, o vazamento de da-
dos pessoais pode, em muitos ca-
sos, resultar em indenizações por 
danos morais. No entanto, a dis-
ponibilidade e o valor dessas inde-
nizações dependem de vários fa-
tores, incluindo as leis locais, a ex-
tensão do dano emocional e as cir-
cunstâncias individuais do caso. 
Portanto, é fundamental consul-
tar um advogado especialista para 
obter orientação sobre os direitos 
e opções legais em caso de vaza-
mento de dados pessoais. O mun-
do digital em constante evolução 
torna essas questões legais cada 
vez mais relevantes e complexas.

Essa questão levanta debates 
importantes sobre a proteção dos 
dados pessoais e a necessidade de 
uma abordagem mais rigorosa na 
aplicação das leis de privacidade 
e proteção de dados.

Adriana Garibe  é advogada e coordenadora da área de Direito Digital do Lemos Advocacia Para Negócios
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Afinal de 
c ont a s , 
os valo-

res éticos são 
absolutos?  Pa-
ra Renato Jani-
ne Ribeiro, essa 
é uma questão muito importante, 
há uma tendência grande, sobre-
tudo nos meios mais religiosos, a 
considerar que os valores éticos 
são absolutos, isto é, que não são 
relativos, ou seja, que não mu-
dam conforme o tempo, confor-
me o grupo social, conforme a 
cultura. Por outro lado, consta-
tam-se  mudanças nesses valo-
res; por exemplo, a escravidão 
já foi aceita como algo que não 
era antiético, hoje, para nós, é 
escandaloso. A dupla moral pe-
la qual o homem tinha direito de 
fazer coisas que as mulheres não 
teriam, por exemplo, uma vida 
sexual fora do casamento, já foi 
normalizada e hoje é uma coisa 
que desperta muita repulsa e é 
considerada antiética. Nesse sen-
tido, a gente tem argumentos pa-
ra dizer que a ética muda confor-
me os tempos, conforme os gru-
pos sociais – aquilo que é aceito 
no mundo islâmico não é aceito 
no mundo mais leigo ocidental 
e que as mudanças tornariam a 
ética relativa.

Por outro lado, se a ética é re-
lativa, ela perde uma caracterís-
tica muito importante dela, que 
é ser prescritiva. Vejam bem, eu 
posso dizer que é uma ética des-
critiva quando eu simplesmen-
te descrevo um tipo de conduta. 
Por exemplo, quando alguém fala 
que a ética do bandido inclui, por 
exemplo, tratar mal, eventual-
mente até matar quem estuprou 
mulher, quem abusou sexual-
mente de criança. Essa é ape-
nas uma descrição de um modo 
de conduta, não é ética no senti-
do de que isso seja certo,  erra-

do ou recomendado, é apenas 
um modo de conduta que in-
clusive tem um elemento extre-
mamente odioso, porque aplica 
violência com muita cruelda-
de para crimes que certamente 
merecem repulsa, mas que são 
de menor poder destrutivo do 
que, por exemplo, torturar uma 
pessoa até a morte, coisa que na 
ética dos bandidos é aceita.

Então, nós podemos dizer 
que existe uma ética descritiva 
quando apenas descrevemos o 
modo de conduta, mas geral-
mente, pela palavra ética, en-
tendemos algo que não é descri-
tivo, mas prescritivo, uma deter-
minação de que seja correto agir 
de determinada forma e errado 
ou incorreto, ou injusto, agir da 
forma oposta. Se a gente quer le-
var a palavra ética a sério, com 
rigor mesmo, ela só tem sentido 
quando ela é prescritiva, quan-
do ela é impositiva. E aí volta o 
problema: e essas mudanças ao 
longo dos tempos, o que signi-
ficam? E aí nós temos duas ten-
dências: uma tendência é a gen-

te pegar o que foi feito no passa-
do e dizer “era naquele tempo, 
naquele tempo era assim”. Na-
quele tempo, por exemplo, pia-
das grosseiras sobre negros, so-
bre gays, sobre mulheres eram 
correntes, então tudo bem, tem 
que relativizar, porque era na-
quele tempo.

Outra ideia é: já estava er-
rado, então, nós vamos censu-
rar,  condenar, criticar as pes-
soas que fizerem isso. Muito di-
fícil dar uma resposta para es-
sa pergunta, que é muito impor-
tante, e que tem efeitos decisi-
vos na discussão política hoje. 
Nos Estados Unidos, está sendo 
muito debatida a ideia de retirar 
nomes de quem foi dono de es-
cravos de logradouros públicos; 
acontece que os primeiros pre-
sidentes dos Estados Unidos, to-
dos eles foram donos de escra-
vos. Então, você vai tirar o no-
me de George Washington, vai 
tirar o nome de Washington da 
capital dos Estados Unidos, de 
um Estado também que fica na 
costa do pacífico, vai retirar o 

nome de Thomas Jefferson, que 
foi um dos mais democráticos, 
mais progressistas presidentes 
dos Estados Unidos? Porque não 
só ele teve escravos, mas ain-
da teve uma vida sexual com 
uma escrava e parece que ele 
deixou os filhos que nasceram 
dessa relação serem escravos 
também, sem lhes dar a liber-
dade, que é uma coisa absolu-
tamente odiosa em nossos tem-
pos, mas que emana justamente 
um dos nomes mais respeitados 
pelas ideias progressistas na in-
dependência americana.

Não faz muito sentido a gente 
julgar hoje, por exemplo, Jeffer-
son, Washington, ou mesmo a 
princesa Isabel, que só aderiu à 
abolição da escravatura bem no 
final do império. Não faz muito 
sentido porque não tem efeito 
nenhum. O que adianta eu dizer 
que eles eram antiéticos? Deve-
mos ser rigorosos nos tempos de 
hoje e devemos pensar também 
que é da natureza da ética que-
rer mais, querer cada vez uma 
conduta mais ética.

A ética tem 
valor absoluto?

Renato Janine
é Professor titular da Faculdade de Filosofia, Letras 

e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP

“O mundo digital 
em constante 

evolução torna 
essas questões 

legais cada vez 
mais relevantes 

e complexas”
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Eventos alavancam 
ocupação dos hotéis 
na RMC e agosto 
fecha em altaCIDADES

Terrenos, casas, veícu-
los, furadeiras, caldeiras, 
elevador automotivo, en-
tre outros. Um imóvel em 
bairro nobre de Campi-
nas avaliado em R$ 1,9 mi-
lhão tem lance mínimo de 
R$ 950 mil. Uma casa na 
praia de Barequeçaba, em 
São Sebastião, estimada em 
R$ 1,35 milhão, conta com 
oferta inicial estipulada em 
R$ 742,5 mil. Em Jundiaí, 
uma área rural de mais de 
1.140,5661 hectares vale R$ 
26,5 milhões. 

De lá, também tem equi-
pamentos de informática e 
impressoras, avaliados em 
R$ 26,3 mil. Há ainda itens 
inusitados, como um con-
junto de plantas (bromé-
lias, cerejeiras e palmeiras) 
em Descalvado. São deze-
nas de bens penhorados 
e disponíveis em municí-
pios jurisdicionados pelo 
TRT-15 (Tribunal Regional 
do Trabalho) da 15ª Região 
que serão oferecidos em lei-
lão entre os dias 19 e 21 de 

setembro, durante a Sema-
na Nacional de Execução 
Trabalhista.

Promovida pelo CSJT 
(Conselho Superior da Jus-
tiça do Trabalho), a Sema-
na Nacional de Execução 
Trabalhista mobiliza to-
dos os tribunais trabalhis-
tas do país em ações que 
visam solucionar os pro-
cessos na chamada fase de 
execução, quando é feita a 
cobrança forçada a devedo-
res que perderam a ação e 
precisam garantir o paga-
mento definido pelo juízo. 
Além dos leilões, o TRT-15 

prepara uma Maratona de 
Pesquisa Patrimonial e au-
diências de conciliação en-
volvendo processos na fase 
de execução entre 18 e 22 
de setembro.

As hastas são promo-
vidas pelo TRT-15 por in-
termédio de leiloeiros cre-
denciados, sob comando da 
Coordenadoria de Pesqui-
sa Patrimonial e das 14 Di-
visões de Execução. O link 
é o https://trt15.jus.br/no-
ticia/2023/de-impressora-
-casa-na-praia-leilao-de-
-bens-movimenta-semana-
-nacional-de-execucao-no.

Leilão do TRT-15 oferece de 
impressora a casa na praia

Tribunal Regional do Trabalho da 15ª Região garante 
pagamento de ações com leilões de bens de devedores 

ENTRE OS DIAS 19 E 21
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Delegacia Seccional de Americana, que abrange os 
municípios de Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa e 
Monte Mor, tem índice de 60% na falta de policiais civis

A SSP-SP (Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo) informou ao Tribu-
na Liberal que o déficit de 
policiais civis será encara-
do de maneira gradual na 
região e no Estado. A pasta 
afirmou ainda que a gestão 
Tarcísio de Freitas (Republi-
canos) já concedeu o maior 
reajuste salarial para as car-
reiras das forças de seguran-
ça pública no primeiro ano 
de uma gestão no Estado.

“O reconhecimento e va-
lorização das carreiras po-
liciais são compromissos 
da atual gestão. Em junho 
deste ano, o governador 
Tarcísio de Freitas sancio-
nou o projeto de lei de au-
toria do Executivo que es-
tabelece aumento salarial 
de até 31% para as carrei-
ras das forças de Seguran-
ça do Estado. Foi o maior 
reajuste salarial já concedi-
do no primeiro ano da ges-
tão. Com a sanção, os no-
vos valores dos salários dos 
policiais passam a valer no 
mês seguinte. Para reduzir 
o déficit das polícias paulis-
tas, que é de 33,5% no caso 
da Polícia Civil, a atual ges-

tão tem implementado um 
conjunto de ações emer-
genciais”, informou.

Segundo a SSP,  entre 
as medidas foi anunciada 
a abertura de concursos 
públicos para o preenchi-
mento de mais 12.039 va-
gas, sendo 5.885 destinadas 
à Polícia Civil. “O problema 
será enfrentado de forma 
gradual e a pasta se man-
tém atenta às necessidades 
de suas polícias”, disse.

A resposta se dá em vir-
tude da análise do Sind-
pesp (Sindicato dos Dele-
gados de Polícia do Esta-
do de São Paulo) apontan-
do que o novo concurso da 
Polícia Civil para preencher 
3,5 mil vagas no Estado não 
vai recompor os quadros da 
instituição, que tem déficit 
de 46% para delegados na 
área da Delegacia Seccio-
nal de Americana, que atua 
em Sumaré, Hortolândia, 
Nova Odessa e Monte Mor. 
O déficit de policiais civis 
na ativa atinge 60%. 

Conforme o sindicato, 
com salários que estão en-
tre os piores do país, boa 
parte dos concursados tem 
preferido atuar em estados 
com melhor remuneração, 
diz a presidente do sindi-

cato, delegada Jacqueline 
Valadares. 

Como alternativa para 
atenuar a falta de delega-
dos, além do novo certame, 
o Sindpesp defende a con-
tratação de todos os apro-
vados no último concurso, 
aberto em fevereiro de 2022, 
e que, só agora, um ano e 
meio depois, está na reta fi-
nal, aponta o sindicato.

De acordo com Jacqueli-
ne, enquanto os delegados 
de São Paulo receberem um 
dos piores salários do país, 
haverá perda de bons pro-
fissionais para outras uni-
dades da federação que me-
lhor remuneram. 

CERTAME
Os interessados no novo 

concurso da Polícia Civil 
podem fazer inscrição no 
site da Vunesp (www.vu-
nesp.com.br). Além das 552 
vagas para delegado, com 
salário inicial de R$ 15.037, 
tem 1.250 postos para in-
vestigador, e 1.333 para es-
crivão - ambos com venci-
mentos de R$ 5,8 mil. Há, 
ainda, 116 vagas para mé-
dico-legista, bem como 249 
para peritos criminais. Os 
dois cargos têm proventos 
a partir de R$ 12,9 mil.

Estado diz que 
déficit de policiais 
será enfrentado 
de forma gradual

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (329)
Meu vizinho

Meu vizinho comprou um carro chi-
nês, elétrico. E, ele está muito feliz com 
essa compra. Depois de aceitar uma ca-
rona para experimentar a sua nova má-
quina, fiquei me perguntando:- Desde 
quando a China fabrica e exporta car-
ros elétricos de passeio?

Vamos lembrar que por aqui, o sr. 
Juscelino Kubitschek tirava fotos es-
tampando um largo sorriso em pé den-
tro de um Fusca conversível e a foto vi-
raliza até os dias atuais mostrando e 
demonstrando o sucesso da empreitada 
rodoviária brasileira. Já o sr. Xi Jinping, 
um político chinês que tem servido co-
mo Secretário-Geral do Partido Comu-
nista da China, Presidente da Comissão 
Militar Central desde 2012 e Presiden-
te da República Popular da China des-
de 2013, não deve ter uma foto tão icô-
nica da mesma época. Mas, hoje, meu 
vizinho passeia de carro elétrico por aí.

É claro que erramos e não tivemos 
uma estratégica clara para o “going glo-
bal”, perdemos o passo da história. En-
quanto líderes de mercado escrevem e 
divulgam seus planos de negócio e se 
inserem na crise climática (Sim, por-
que todos sofrem, no entanto, alguns 
sabem explorá-las comercialmente). 

Nós escondemos a nossa incompetên-
cia estratégica.

Figura 1 - Acima, o tripé do sucesso 
de um governo. Será que o nosso plane-
jamento estratégico irá atender essas 03 
variáveis? 

Em estudo publicado pelo IPEA 
através do Boletim de Economia e Po-
lítica Internacional Número 35 Jan. | 
Abr. 2023, os autores Ticiana Gabriel-
le Amaral Nunes, Carlos Renato Un-
garetti, Giulia Mariana Rodrigues Di 
Marco e Marco Aurélio Alves de Men-
donça retratam em números as agres-
sões ao planeta.

Figura 2 - O planeta Terra vê suas 
condições de habitação pioradas e, 
“coincidentemente” a China vê sua ri-
queza incrementada exponencialmen-
te, observando que a China não dimi-
nuiu seu consumo de combustíveis fós-
seis produzidas majoritariamente por 
petróleo, carvão mineral e gás natu-
ral ao longo desses anos.

Sim, a China aponta para a não de-
pendência e em diversos campos se ela 
não será autossuficiente em uma de-
terminada matéria prima, ela oficial-
mente junta-se a um parceiro que irá 
disponibilizá-la, basta verificar as no-
vas adesões ao BRICS:- Arábia Saudita, 
Argentina, Egito, Etiópia, Irã e Emira-
dos Árabes Unidos e concluímos que:- 
Os BRICS terão as maiores reservas de 

petróleo, gás e alimentos do planeta 
Terra. É pouco?

Será que a China está interessada no 
petróleo brasileiro? Lógico que sim. Se-
rá que a China está investindo rios de 
dinheiro na energia nuclear? Lógico 
que sim. 

Será que o Brasil está entendendo o 
que está acontecendo? Será que o Bra-
sil está tentando impor seus padrões 
tecnológicos ao mundo como a Chi-
na está fazendo para gerar dependên-
cia? Será que o nosso governo induzi-
rá o crescimento tecnológico brasilei-
ro ou continuaremos com políticas po-
pulistas? Será que o meu vizinho con-
tinuará comprando carros chineses e 
se mantendo feliz, ou nossas políticas 
o farão mudar de fornecedor?

 

 

 

Segurança 
Energética  

Competitividade 

Sustentabilidade 

Delegacias de Sumaré e região possuem déficit de 46% de delegados

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

A
RQ

U
IVO | TRIBU

N
A LIBER

A
L



DOMINGO,
17 DE SETEMBRO DE 2023 CIDADES04 Tribuna Liberal

A limpeza urbana é um 
dos serviços mais impor-
tantes para o desenvolvi-
mento inteligente e susten-
tável em Hortolândia, na 
avaliação do Executivo mu-
nicipal. De acordo com a Se-
cretaria de Serviços Urba-
nos, a primeira etapa de ins-
talação de aproximadamen-
te 1 mil contêineres para o 
descarte correto e regular 
de materiais já foi concluída 
e os dispositivos se encon-
tram nas principais aveni-
das da cidade. Nesta etapa, 
a iniciativa de implemen-
tação não abrange a totali-
dade das vias urbanas, di-
recionando atenção às ave-
nidas principais, praças e 
parques de diversas regiões. 

“Agora, após a conclusão 
da instalação destas 1 mil 
peças, as equipes estão re-
forçando a fiscalização do 
uso dos dispositivos, bem 
como reorganizando locais 
para novas instalações, que 

Hortolândia 
conclui 1ª etapa 
de instalação 
de contêineres 

Primeira etapa foi concluída com instalação de cerca 
de 1 mil contêineres nas principais avenidas da cidade

DESCARTE CORRETO 

DIVULGAÇÃO
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serão retomadas em outro 
momento, além de um ma-
peamento do trabalho que 
foi realizado. Continuare-
mos monitorando esta ação 
de limpeza urbana para que 
a cidade cresça, cada vez 
mais, limpa e agradável e 
que todos sintam-se bem 
em viver por aqui”, comen-

ta o secretário-adjunto de 
Serviços Urbanos, Marcos 
Panício, o Mercadão.

A Secretaria ressalta ain-
da que estes dispositivos 
substituem as tradicionais 
lixeiras e, neles, estão espe-
cificados o tipo de material 
que pode ser descartado, 
além dos que não são reco-

mendados para o descarte. 
Cada unidade é rastreada 
por GPS e em caso de van-
dalismo ou furto, o equipa-
mento é recolocado no local 
pré-determinado ou repos-
to em até dois dias. 

Nos contêineres, devem 
ser descartados em emba-
lagens plásticas (sacolas ou 
sanitos) restos de alimen-
tos, papéis, além de emba-
lagens de produtos usados. 
Estes resíduos podem ser 
depositados pela popula-
ção no dispositivo, a qual-
quer hora. O lixo descarta-
do é recolhido e o contêiner 
recebe a desinfecção e vol-
ta ao local instalado. 

Fica proibido o descarte 
de pneus, materiais reciclá-
veis, eletrodomésticos, mó-
veis, galhos, lâmpadas, vi-
dros, entulhos e remédios. 
Para o descarte regular e 
gratuito dos materiais que 
não podem ser deixados nos 
contêineres, há LEVs (Lo-
cais de Entrega Voluntária) 
e PEVs (Pontos de Entrega 
Voluntária), distribuídos em 
todas as regiões da cidade.

ARTE NOS MUROS

Área externa da Escola Estadual Ângelo Campo Dall’Orto, no Jardim Nova Veneza, ganhou 
cores em projeto que gera apropriação de locais públicos para conscientização através do grafite

Levar cor, alegria e arte 
à Escola Estadual Ângelo 
Campo Dall’Orto, no Jar-
dim Nova Veneza. Essa foi a 
proposta da oficina de gra-
fite realizada em um muro 
externo da instituição nes-
ta semana. A ação socioam-
biental aconteceu nos dias 
11, 12 e 13 de setembro e foi 
promovida pela BRK, con-
cessionária responsável pe-
los serviços de água e esgo-
to em Sumaré. A iniciativa 
visa promover a apropria-
ção de espaços públicos e 
aumentar a sensibilização 
socioambiental por meio 
da arte do grafite. 

 O tema escolhido pa-
ra esta pintura foi o meio 
ambiente. Durante a ofici-
na, cerca de 15 alunos pu-
deram entender a impor-
tância da conscientização 

e preservação ambiental. 
“Esta oficina de grafite foi 

uma oportunidade valiosa 
para nossos alunos. Com 
ela, eles vivenciaram a ar-
te de forma prática, o que 
contribuiu para aprimorar 
sua própria aprendizagem. 
É uma maneira de mostrar 
que o grafite é uma expres-
são legítima da cultura ur-
bana, não uma degradação, 
promovendo um entendi-
mento mais profundo so-
bre a arte nas cidades”, ex-
plica a vice-diretora da es-
cola, Sandra Mara dos An-
jos de Oliveira. 

 Além da oficina de grafi-
te, também foram disponi-
bilizados pela BRK a prepa-
ração prévia do muro e to-
dos os materiais de pintura 
para a prática da arte urba-
na. A gerente de sustentabi-
lidade da BRK, Thaís Cor-
tina, reforça que essa ação 
social promove um impac-

to significativo no ambiente 
escolar e na consciência am-
biental dos alunos. “Trouxe-
mos o saneamento para uma 
outra esfera, o que faz parte 
do trabalho de conscientiza-
ção ambiental realizado pe-
la concessionária.” 

 Bruna de Freitas Morei-
ra, conhecida como Bromou, 
grafiteira que ministrou a 
oficina, ressaltou a impor-
tância desse primeiro con-
tato dos alunos com o grafi-
te, já que cada vez mais a ar-
te urbana possui o poder de 
mudar a vida das pessoas e 
ajuda a desenvolver o lado 
lúdico da comunidade. Além 
disso, a escolha do desenho 
que vai estampar o muro é 
fundamental para a mensa-
gem que se deseja transmitir. 

 “Além de apresentar uma 
nova arte para eles, o intuito 
é gerar uma conexão e dei-
xar um espaço mais bonito. 
Com a escolha desse dese-
nho, as crianças começam 
a entender como funciona 
o saneamento na vida de-
las, que o fornecimento des-
te recurso traz qualidade de 
vida e mais saúde a todos”, 
afirma a grafiteira. A ação 
contou ainda com a partici-
pação da escritora de grafite 
Walleria Miguel da Cunha, 
a Wall, que contribui para 
criação das ilustrações so-
bre meio ambiente.

Ação socioambiental promovida pela BRK contou com a 
participação de 15 alunos, que deram vida ao muro da escola

Em ação da BRK, meio ambiente 
é retratado em escola de Sumaré 
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Índice foi o melhor do ano e tende a aumentar 
até dezembro, aponta Convention e Visitors Bureau; 
Expoflora, rodeios e shows explicam alta demanda 

Puxada pelos eventos 
corporativos e gerais, co-
mo Expoflora, rodeios e 
shows musicais, a ocu-
pação dos hotéis da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) fechou agos-
to em 59,74%, acima dos 
54,26% de julho. O índice 
do mês passado é o melhor 
de 2023 e a tendência é se 
manter em elevação até o 
final do ano, segundo as 
expectativas do Campinas 
e Região Convention e Vi-
sitors Bureau (CRC&VB). O 
RevPar também apresen-
tou melhora, com fecha-
mento médio de R$ 330,06.

 Seg undo a pesqui-
sa mensal realizada pelo 
CRC&VB, a categoria de 
hotéis econômicos teve 
ocupação de 65,07% (con-
tra 59,91% em julho). Já a 
taxa anualizada atingiu 
61,89%. A categoria inter-
mediária (midscale), por 
sua vez, ficou em 54,40% 
(contra 48,66% em julho), 

acumulando 52,08% de ta-
xa de ocupação em 2023. A 
categoria luxo teve média 
de 40% na taxa de ocupa-
ção em agosto.

 Para o diretor de hote-
laria do CRC&VB, Douglas 
Marcondes, a elevação da 
taxa de ocupação na RMC 
está diretamente ligada ao 
aumento dos eventos como 
um todo, principalmente 
os corporativos e gran-
des festas, como a Expo-
flora, que beneficiam não 
apenas a rede hoteleira lo-
cal, mas em um raio de até 
180 quilômetros. “Quanto 
mais eventos, verificamos 
uma geração segura e fir-
me da demanda”, explica.

 Outro fator, segundo 
ele, está ligado à estabili-
dade da oferta, o que ga-
rante melhores resultados 
tanto para a rede hoteleira 
como outros segmentos, 
como eventos, gastrono-
mia e o próprio comércio 
regional. “Por isso a im-
portância de incentivos e 
políticas públicas volta-
das para o incremento da 

RMC como destino cor-
porativo e atrelados com 
perfil de eventos”, defen-
de Marcondes.

 Ele cita, ainda, uma pes-
quisa divulgada no início 
de setembro pela JLL em 
parceria com o Fórum de 
Operadores Hoteleiros do 
Brasil. Em 2022, o viajan-
te corporativo representou 
55,9% da demanda hotelei-
ra brasileira. “Campinas é 
hoje o 5º destino brasilei-
ro de eventos corporativos, 
que responde por 80% da 
ocupação regional, bene-
ficiando toda a região.”

A expectativa da entida-
de é de que a ocupação se 
mantenha em elevação até 
o final do ano, pelo menos. 
“Em setembro, além da Ex-
poflora, temos o Rodeio de 
Jaguariúna, em dois finais 
de semana, e as reservas 
já estão aquecidas”, con-
ta Marcondes. “Os even-
tos corporativos também 
estão com demanda eleva-
da, sem contar as festas de 
final de ano, como eventos 
e revèillon”.Rede hoteleira da região já começa a planejar eventos de fim de ano

Eventos alavancam ocupação dos 
hotéis na RMC e agosto fecha em alta
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Vida em Condomínio
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As assembleias condominiais desem-
penham um papel crucial na gestão dos 
condomínios, garantindo a participação 
democrática de todos dos condôminos 
(proprietários e moradores) nas tomadas 
de decisões relevantes na vida condomi-
nial. Neste artigo, exploraremos a impor-
tância dessas reuniões e como elas mol-
dam o destino do condomínio.

Nesse sentido, a convocação da assem-
bleia deve seguir alguns requisitos essen-
ciais. Normalmente a Assembleia é reali-
zada pelo síndico, entretanto, em alguns 
casos pode ser convocada pelo conselho 
ou por ¼ (um quarto) dos condôminos, 
conforme previsto na legislação (Lei nº. 
4.591/64 e Código Civil), bem como na 
convenção do condomínio.

O edital de convocação da Assembleia, 
deve conter o descritivo da pauta a ser 
deliberada, devendo ser divulgado com 
antecedência, permitindo que todos os 
condôminos tenham clareza dos assun-
tos que serão discutidos e votados.

Uma característica fundamental das 
assembleias condominiais é a partici-
pação direta e efetiva dos condôminos 
nas deliberações e tomadas de decisões. 
Cada proprietário tem o direito de estar 
presente e expressar sua opinião na bus-
ca de soluções que atendam a todos, con-
tribuindo assim, com a gestão e a quali-
dade de vida no condomínio.

Geralmente as decisões nas assem-
bleias são tomadas por maioria de votos 
dos presentes, salvo algumas exceções em 
que a convenção e a legislação estabele-
cem um quórum específico para assuntos 
importantes, como alterações na conven-

ção e a realização de obras significativas.
Uma das hipóteses mais comuns para 

convocação das assembleias, é a Assem-
bleia Geral Ordinária, obrigatória uma 
vez por ano, onde via de regra, ocorre a 
prestação de contas, aprovação do orça-
mento para o período subsequente e a 
eleição de síndico, subsíndico e do con-
selho. Outra possibilidade, é a convoca-
ção da Assembleia Geral Extraordinária 
para deliberar sobre assuntos relevantes 
e urgentes, como obras e melhorias, al-
teração da convenção e outras questões 
pertinentes ao condomínio.

É importante destacar que a legisla-
ção prevê que o síndico e a administra-
ção estão obrigados a acatar e cumprir 
com as decisões deliberadas em assem-
bleia, mesmo que não concorde pessoal-
mente com elas. Isso garante a participa-
ção ativa dos condôminos na gestão do 
condomínio e evita abusos de poder por 
parte do síndico.

Assim, as assembleias condominiais 
são pedras angulares na gestão dos con-
domínios. A participação ativa dos con-
dôminos nas deliberações tomadas em 
assembleias é fundamental e ampla-
mente respaldada pela legislação vigen-
te, promovendo a democracia e a trans-
parência, contribuindo diretamente com 
as decisões que definem a administração 
condomínio.

Assembleia Condominial

A Secretaria da Educa-
ção do Estado de São Pau-
lo prorrogou até o próximo 
dia 21 de setembro o prazo 
para as matrículas de no-
vos estudantes para o ano 
letivo de 2024. Os interessa-
dos devem procurar as es-
colas estaduais e fazer a ins-
crição. No caso de menores 
de 18 anos de idade, o ca-
dastro é realizado por um 
dos pais ou representante 
legal. É preciso apresentar 
RG, histórico escolar e com-
provante de residência.

A matrícula também po-
de ser feita de forma pre-
sencial, nos balcões de 
atendimento do Poupatem-
po, ou virtual, na Secreta-
ria Escolar Digital.

Para quem já estuda na 
rede estadual neste ano, a 
rematrícula para 2024 tam-
bém é obrigatória até o dia 
21. Nesse caso, basta aces-
sar a página da Secretaria 
Escolar Digital, pelo perfil 
do responsável ou estudan-

te maior de 18 anos.
Os interessados em va-

gas nas classes da EJA (Edu-
cação de Jovens e Adultos) 
precisam se atentar às ida-
des mínimas. Para o Ensi-
no Fundamental II – Anos 
Finais (6º ao 9º ano), são 
aceitas matrículas de estu-
dantes com 15 anos com-
pletos. Já no Ensino Médio 
(1ª a 3ª série), a idade mí-
nima é de 18 anos. Para as 
unidades do Centro Esta-
dual de Educação de Jovens 
e Adultos, o cadastro é váli-
do para maiores de 18 anos 
tanto para Ensino Funda-
mental quanto Médio e o 
período de rematrícula foi 
estendido até 2 de outubro.

O resultado da efetiva-
ção das matrículas estará 
disponível para consulta a 
partir do dia 11 de dezem-
bro, na página da Secreta-
ria Escolar Digital e nas se-
cretarias das escolas. Caso 
haja interesse por uma uni-
dade específica, o estudan-
te precisa aguardar o perío-
do de transferência, previs-
to para janeiro.

No ato da matrícula e re-
matrículas, estudantes que 
vão cursar a 1ª série do En-
sino Médio no próximo ano 
letivo também devem fa-
zer a escolha do itinerá-
rio formativo. São ao todo 
três opções: Matemática e 
suas Tecnologias e Ciências 
da Natureza e Suas Tecno-
logias, Linguagens e suas 
Tecnologias e Ciências Hu-
manas e Sociais Aplicadas, 
oferecidos nas escolas com 
alunos do Ensino Médio, 
ou ainda o Ensino Técnico.

A escolha baseará a vida 
escolar desses alunos nas 
próximas etapas do Ensi-
no Médio. 

No Ensino Técnico, terão 
prioridade na escolha alu-
nos já matriculados nas uni-
dades que oferecerão a mo-
dalidade. No total, são dez 
áreas de formação disponí-
veis na rede, mais 23 opções 
por meio de parceria com o 
Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial), 
além das turmas que têm 
aulas com professores do 
Centro Paula Souza.

Estado prorroga até 21 de setembro 
prazo para matrículas nas escolas

PRÓXIMA SEMANA
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Alunos da rede estadual em 2023 devem fazer a rematrícula também até o dia 21
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P e s q u i s a d o r e s  d a 
Unicamp desenvolvem um 
dispositivo eletroestimula-
dor para induzir o organis-
mo a produzir hormônios 
responsáveis pela sensação 
de saciedade, promovendo 
o controle do apetite e dos 
hábitos alimentares. O ob-
jetivo é oferecer às pessoas 
com obesidade severa uma 
alternativa menos invasi-
va que a cirurgia bariátri-
ca ou o balão gástrico. Os 
pesquisadores, agora, ini-
ciam uma nova fase de es-
tudos em que será avaliado 
o mecanismo do eletroes-
timulador.

A tecnologia realiza a co-
nexão da atividade elétri-
ca gástrica com as respos-
tas hormonais do sistema 
nervoso central. O dispo-
sitivo possui uma unidade 
responsável pelo controle 
e geração dos sinais neces-
sários para sensoriamen-
to e estimulação da pare-
de gástrica. Também pos-
sui um ou mais cabos-ele-
trodos que são implantados 
na parede gástrica anterior 
(proximal ao piloro) para a 
condução dos sinais.

Os estudos tiveram iní-
cio em 2015, quando a 
Unicamp foi procurada pe-
la InPulse, uma empresa 
de Florianópolis, capital de 
Santa Catarina, que apre-
sentou um modelo de ele-
troestimulador e buscava 
parcerias para realização 
de testes e análise de sua 
viabilidade.

Pesquisadores da Unicamp desenvolvem 
dispositivo que controla obesidade grave

Tecnologia será alternativa de tratamento menos invasivo para pessoas com obesidade severa

DIVULGAÇÃO

NA REGIÃO 

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

efeito, teremos um resul-
tado mais fiel do que pode 
ocorrer com um humano”, 
acrescenta a pesquisadora.

Em relação ao disposi-
tivo, a equipe tem realiza-
do modificações para au-
mentar a durabilidade da 
bateria do gerador e para 
que a sua localização se-
ja mais acessível e facilite 
o monitoramento. “Apesar 
das melhorias que já reali-
zamos, neste momento, es-
tamos focados em avaliar 
o sinal e método. Somente 
após os resultados, iremos 
desenvolver o equipamento 
para melhorar o modelo de 
uso e torná-lo viável comer-
cialmente”, explica Gabriel 
Veloso Paim, diretor técni-
co da InPulse.

O grupo também conta-
rá, agora, com dois enge-
nheiros do Centro de En-
genharia Biomédica da 
Unicamp, que darão um 
apoio maior nas modifica-
ções e ajustes do dispositi-
vo que sejam necessários.

Para Lucas Casagrande 
Neves, CEO da InPulse, a 
inclusão dos engenheiros 
irá acelerar as pesquisas. 
“Por serem da engenharia, 
além de agregar conheci-
mentos da área, os profis-
sionais irão facilitar a co-
municação dos processos 
e ser um elo conosco.”

A proposta é que o ele-
troestimulador, no futu-

ro, seja implementado por 
meio de videolaparosco-
pia, uma técnica cirúrgi-
ca minimamente invasi-
va realizada por auxílio de 
uma endocâmera no abdô-
men. A cirurgia bariátrica, 
que é uma das principais 
alternativas para pacien-
tes com obesidade grave, 
embora eficiente, pode não 
ser uma solução definiti-
va, uma vez que o reganho 
de peso é bastante comum.

“Pessoas com obesidade 
grave têm prognóstico mui-
to ruim devido às comorbi-
dades associadas. Por isso, 
é importante ter alternati-
vas para esses pacientes”, 
ressalta Leal.

Para Paim, a parceria en-
tre a Unicamp e a InPul-
se tem sido importante 
para atender a uma lacu-
na existente entre enge-
nharia e medicina, que di-
ficulta o desenvolvimento 
de soluções inovadoras pa-
ra a área da saúde. “O dese-
jo de médicos de desenvol-
ver um equipamento como 
este é antigo, tanto que há 
artigos científicos sobre o 
assunto desde a década de 
1970. No entanto, é preciso 
ter conhecimento em enge-
nharia para que a tecnolo-
gia seja desenvolvida. Essa 
ligação entre engenharia e 
biomedicina na Unicamp 
tem se mostrado cada vez 
mais necessária”, finaliza.

Com a parceria firmada 
com o Centro de Pesquisa 
em Obesidade e Comorbi-
dades da Universidade, na 
primeira rodada de expe-
rimentos, fase pré-clínica 
realizada entre 2015 e 2018, 
foram feitas testagens em 
três grupos de porcos pelo 
período de 30 dias. A res-
posta positiva resultou na 
obtenção de patente, que 
foi depositada no Institu-
to Nacional de Proprieda-
de Industrial com apoio da 
Agência de Inovação Inova 
Unicamp e licenciada para 
a InPulse.

Raquel Franco Leal, pes-
quisadora do Departamen-
to de Cirurgia da Faculda-
de de Ciências Médicas da 
Unicamp e responsável pe-
la equipe envolvida nos es-
tudos, explica que os ani-
mais deixaram de ganhar 
peso dentro da curva de 
crescimento. Para os testes, 
um grupo de porcos per-
maneceu com o eletroesti-
mulador ligado, outro com 
o dispositivo implantado, 

porém desligado, e o ter-
ceiro foi mantido no local, 
sem qualquer intervenção.

O dispositivo foi implan-
tado por uma laparotomia 
— cirurgia realizada por 
meio de uma abertura ab-
dominal. O eletrodo foi co-
locado na parede do estô-
mago e, por um cabo, co-
nectado à fonte geradora 
acoplada de forma suba-
poneurótica, ou seja, abai-
xo da musculatura.

“Esse trabalho serviu pa-
ra vermos o efeito do dis-
positivo. Diante de resul-
tados positivos, partimos 
para uma nova fase do pro-
jeto, que será entender seu 
mecanismo”, explica a pes-
quisadora. 

NOVA RODADA 
Com essa nova rodada de 

estudos, que irá durar pelo 
menos dois anos, os pes-
quisadores querem confir-
mar se o eletroestimulador 
é capaz de reduzir o peso. 
Se isso for comprovado, a 
equipe buscará entender 

como ele age no organis-
mo e se, de fato, o resulta-
do está associado à produ-
ção hormonal.

Para isso, serão coletados 
os tecidos dos animais que 
tiverem os dispositivos im-
plantados para estudos do 
fígado, tecido adiposo, san-
gue periférico etc. “Os por-
cos da primeira fase de tes-
tes tiveram perda de peso. 
Mas precisamos entender 
como isso está acontecen-
do e se pode ter outras ocor-
rências que interferem nes-
se resultado”, afirma Leal.

Os testes serão aplica-
dos em porcos adultos, com 
cerca de 50 quilos, diferen-
temente da primeira fase, 
em que foram utilizados 
animais de 15 quilos e em 
fase de crescimento. “Num 
primeiro momento, pensa-
mos em desenvolver o dis-
positivo para crianças obe-
sas. Nesta segunda roda-
da de experimentos, iremos 
focar em pacientes adultos, 
entre os quais há mais ca-
sos de obesidade. Se houver 

MÁQUINAS TRABALHANDO

Chefe do Executivo destacou ‘importância estratégica’ da avenida para Hortolândia, que ligará a região do Santa 
Clara do Lago ao Nova Europa, criando saída viária para Rodovia Anhanguera, na altura do quilômetro 105

A construção de uma ci-
dade inteligente e susten-
tável tem um novo capítulo 
em Hortolândia. Nesta se-
mana, o prefeito Zezé Go-
mes vistoriou os serviços 
de terraplenagem que dão 
início às obras de prolonga-
mento da avenida Panaíno.

As obras estão concen-
tradas ao lado do cantei-
ro de obras do futuro Paço 
Municipal, localizado entre 
o Corredor Metropolitano 
e a Estrada Sabina Baptis-
ta de Camargo, a antiga es-
trada da Granja, região do 
Novo Ângulo.

“A avenida Panaíno, com 
esse prolongamento, que 
chegará lá no Jardim Nova 
Europa, será uma das prin-
cipais vias do nosso muni-
cípio. Digo isso, porque es-
sa avenida fará uma liga-
ção direta entre a região do 
Santa Clara do Lago, bem 
ao lado do Hospital e Ma-
ternidade Mario Covas, e 
seguirá, passando por bai-
xo da linha férrea, perto 
do Centro de Especialida-
des, depois, ao lado do No-
vo Paço Municipal, sentido 
Jardim Nova Europa, onde 
estamos construindo um 
viaduto de 730 metros de 

extensão e que será a nos-
sa porta de acesso à Rodo-
via Anhanguera, na altu-
ra do quilômetro 105. Es-
sa será uma rota importan-
tíssima, tanto para a popu-
lação, quanto para as em-
presas localizadas nesta re-
gião. A avenida Panaíno é a 
nossa avenida do futuro”, 
declarou Zezé Gomes.

Esse trecho do prolonga-
mento iniciado será reali-
zado pela iniciativa priva-
da, por meio de um acordo 
celebrado com a Prefeitura 
de Hortolândia. “Nesta área 
ao lado do Paço Municipal 
será construído um condo-
mínio e a construtora fará 
esse prolongamento como 
contrapartida para a nos-
sa sociedade. Já o segundo 
trecho de prolongamento 
entre a Estrada Sabina Bap-
tista de Camargo e o Nova 
Europa será realizado inte-
gralmente pela Prefeitura”, 
afirmou o prefeito.

Com a obra pronta, o 
deslocamento entre as re-
giões do Santa Clara do La-

go e Nova Europa será re-
duzido dos atuais 20 mi-
nutos, para cerca de 5 mi-
nutos. “O ganho que o hor-
tolandense terá com essa 
obra será grande demais 
e isso potencializa a che-
gada de novos empreendi-
mentos comerciais e indus-

triais. Toda essa grande re-
gião só tem a ganhar”, dis-
se Zezé Gomes.

MAIS OBRAS
Com o planejamento 

adotado, a avenida Panaí-
no também será a principal 
via alimentadora do Super-

viário. Com mais de 5 qui-
lômetros de extensão, o Su-
perviário, entregue no ano 
passado, faz a ligação en-
tre as regiões da Vila Real 
com o Novo Ângulo. “Todo 
o planejamento foi pensa-
do para fortalecer a nossa 
mobilidade urbana, com a 

implantação de boas aveni-
das, pista de caminhada e 
ciclovia. Neste pacote colo-
camos também a continui-
dade do Superviário, ligan-
do ao Jardim Santa Emília. 
Sem dúvida é uma Horto-
lândia mais integrada e for-
te”, finalizou o prefeito.

Zezé Gomes: ‘Essa será uma rota importantíssima, tanto para a população, quanto para empresas localizadas nesta região’

Zezé Gomes vistoria obras do início do 
prolongamento da avenida Panaíno

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Depois de pronta, 
obra ligará regiões 
do Santa Clara do 

Lago e Nova Europa 
em cinco minutos



Diante do aumento de 
casos de dengue, chikun-
gunya e zika, o Ministério 
da Saúde lançou, em maio, 
a campanha nacional pa-
ra o combate das arbovi-
roses. Com a mensagem 
“Brasil unido contra a Den-
gue, Zika e Chikungunya”, 
a mobilização alerta sobre 
os sinais e os sintomas das 
doenças, além de formas 
de prevenção e controle do 
mosquito Aedes Aegypti. 

 “A ideia da campanha 
de comunicação é alertar 
que, quanto mais rápido 
você identificar os sinais e 
sintomas e buscar o serviço 
de saúde, mais rápido tere-
mos o diagnóstico e vamos 

conseguir ter um desfecho 
adequado de redução dos 
óbitos”, reforçou a secretá-
ria de Vigilância em Saúde 
e Ambiente, Ethel Maciel.

Fatores como a varia-
ção climática e aumento 
das chuvas, o grande nú-
mero de pessoas suscetí-
veis às doenças e a mudan-
ça na circulação de soro-
tipos do vírus são fatores 
que podem ter contribuí-
do para o crescimento dos 
casos de dengue em todo 
o País, segundo a Vigilân-
cia em Saúde. De acordo 
com o órgão, os estados 
com maior incidência de 
dengue são: Espírito San-
to, Mato Grosso do Sul, Mi-

nas Gerais, Paraná, Santa 
Catarina, Acre e Rondônia.

Os sintomas da dengue, 
zika e chikungunya são pa-
recidos. Incluem febre de 
início abrupto acompanha-
da de dor de cabeça, dores 
no corpo e articulações, 
prostração, fraqueza, dor 
atrás dos olhos, erupção e 
coceira na pele, manchas 
vermelhas pelo corpo, além 
de náuseas, vômitos e dores 
abdominais.

A orientação do Ministé-
rio da Saúde é para que a 
população procure o servi-
ço de saúde mais próximo 
da residência assim que 
surgirem os primeiros sin-
tomas.                   | Beth Soares

Campanha nacional pede união no combate às arboviroses

Mobilização pela vida: representantes do Ministério da Saúde durante lançamento 
da campanha ‘Brasil unido contra a Dengue, Zika e Chikungunya’, em maio deste ano

A vacina contra a den-
gue deve estar disponível 
no SUS (Sistema Único de 
Saúde) até o final do ano 
que vem, segundo infor-
mações do Ministério da 
Saúde à Agência Câmara 
de Notícias. Dados do Pai-
nel de Monitoramento de 
Arboviroses do Ministério 
apontavam mais de 1,5 mi-
lhão de casos de dengue no 

Brasil e 918 mortes, até 17 
de agosto, data da última 
atualização do site.

A Anvisa (Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária) 
aprovou a vacina contra a 
dengue em março. Segundo 
a agência de notícias, o Mi-
nistério da Saúde explicou 
que ainda levará um tem-
po para o imunizante estar 
disponível para a popula-

ção porque o órgão “aguar-
da o posicionamento oficial 
da OMS (Organização Mun-
dial da Saúde)”.

A previsão de incorpora-
ção desta vacina no SUS, se-
gundo o Ministério da Saú-
de é de aproximadamente 
um ano e meio, informa a 
Agência Câmara de Notícias.

Em março deste ano, 
o governo federal criou o 

COE Arboviroses (Centro de 
Operações de Emergência) 
para apoiar estados e muni-
cípios no combate à dengue.

As ações do comitê in-
cluem a elaboração de in-
formes, de notas técnicas 
e informativas, apoio lo-
cal, ações de capacitação 
e distribuição de sorolo-
gias e inseticidas. 

| Beth Soares

Vacina pode estar disponível no SUS até o final de 2024

ALERTA

Já são mais de 1.500 pessoas diagnosticadas com a doença em Hortolândia, Nova Odessa e Monte Mor, de 
janeiro a agosto deste ano; Ministério da Saúde reforça que prevenção é o melhor remédio para moradores

Cuidados simples co-
mo manter o quintal lim-
po, caixas d‘água e tambo-
res bem fechados podem 
afastar o mosquito Aedes 
aegypti das residências e 
evitar novos casos de den-
gue na região. De janeiro a 
agosto deste ano,1.595 pes-
soas em Hortolândia, No-
va Odessa e Monte Mor fo-
ram diagnosticadas com 
a doença, que pode levar 
à morte. Os dados são das 
secretarias municipais de 
Saúde. Sumaré e Paulínia 
não forneceram as infor-
mações até o fechamento 
desta edição. Levantamen-
to do Ministério da Saúde 
aponta que caixa d ‘água 
e tambores estão entre os 
principais criadouros de 
dengue encontrados nas 
casas. Em maio, o órgão fe-
deral lançou a campanha 
nacional de combate às ar-
boviroses com apelo à po-
pulação para ajudar a pre-
venir a doença (veja repor-
tagem nesta página).

O número de casos con-
firmados de dengue nos 
três municípios da região 
já é 11,7% maior do que os 
1.428 registrados nos oi-
to primeiros meses do ano 
passado. Em Hortolân-
dia, município onde os ca-
sos confirmados de den-
gue caíram de 1075, em 
2022, para 1036, de janei-
ro a agosto deste ano, a Se-
cretaria de Saúde observa 
que 193 notificações ainda 
aguardam encerramento. 

“Neste ano, as notifica-
ções aumentaram cerca de 
16%. Foram confirmados 
menos casos que no mes-
mo período do ano ante-
rior, porém, temos 193 ca-
sos aguardando encerra-

Monte Mor: agentes de saúde durante trabalho porta a porta de combate à dengue

Aumento de casos de dengue na região 
exige cuidado redobrado da população
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EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 1007324-89.2018.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito 
da 2ª Vara Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). CINTHIA ELIAS DE ALMEIDA, na forma da Lei, 
etc. FAZ SABER a(o) RAIMUNDO NONATO DA FONSECA, Brasileiro, Solteiro, que lhe foi proposta uma ação de 
Procedimento Comum Cível por parte de Janeluxo Esquadrias Ltda, alegando em síntese: a inexistência de relação 
comercial e jurídica entre a requerente e os réus e via de consequência, determinando o retorno ao status a quo (artigo 
182 do CC), pela ocorrência do vício de consentimento na tentativa da compra do veículo, mediante fraude, do qual a 
autora foi vítima (B.O. 1840/2018) autorizando o desbloqueio de circulação do caminhão de placas FNW2878, 
Renavam 1032915240, chassi 9BM97902ES027094 permanecendo a restrição de impedimento de transferência. 
Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO, por EDITAL, para os atos e 
termos da ação proposta e para que, no prazo de 15 (quinze) dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente 
edital, apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado revel, caso em que será nomeado 
curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado 
nesta cidade de Hortolândia, aos 06 de setembro de 2023. K-16e17/09

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 1001693-62.2021.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara 
Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o) 
WILLIAM DA SILVA GOBBI, Brasileiro, Solteiro, Vendedor, RG 40.510.938, CPF 37364993886, que lhe foi proposta uma ação de 
Execução de Título Extrajudicial por parte de Primo Rossi Administradora de Consórcios Ltda., alegando em síntese: O 
executado aderiu a um consórcio, sendo pactuado que os participantes receberiam carta de crédito por meio de auto 
financiamento, para a aquisição de um Automóvel, Marca HONDA – Modelo: CRF 230 F – CHASSI: 9C2ME0939GR302807. 
Ocorre que o Requerido descumpriu com as obrigações pactuadas, estando em mora até o momento do ajuizamento da 
presente ação. O débito do Requerido, até o presente momento, nos termos da lei e do estabelecido emcontrato, perfaz o 
montante de: R$ 18718,14 (Dezoito Mil, Setecentos e Dezoito Reais e Quatorze Centavos), encontrando-se o réu em lugar 
incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO, por EDITAL, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo 
de 15 (quinze) dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente edital, apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o 
réu será considerado revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado 
na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Hortolândia, aos 22 de agosto de 2023. K-16e17/09

mento”, afirma nota da Se-
cretaria, por meio da Asses-
soria de Imprensa.

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia realiza, toda 
semana, busca ativa e eli-
minação de criadouros 
do Aedes aegypti em dife-
rentes regiões da cidade. 
A ação casa a casa consis-
te em visitas dos agentes 
de saúde para fazer busca 
ativa e eliminar criadou-
ros ainda na fase larval do 
mosquito.

A Prefeitura pede apoio 
da população no trabalho 
preventivo ao manter quin-
tais limpos, recolher reci-
pientes e objetos que pos-
sam acumular água parada 
como garrafas PETS, emba-
lagens plásticas, pneus ve-
lhos, dentre outros. Mate-
riais recicláveis devem ser 
descartados de modo cor-
reto nos PEVs, disponíveis 
em todas as regiões.

Em Monte Mor, a Asses-
soria de Imprensa da Prefei-
tura informou que o Depar-
tamento de Endemias rea-
liza atividade de ADL (Ava-
liação de Densidade Larvá-
ria) no município, com ob-
jetivo de avaliar por meio 
de amostragem a incidência 
de larvas do Aedes aegypti 
e traçar ações de combate. 
O município registrou, de 
janeiro a agosto deste ano, 
214 casos confirmados de 
dengue. Em 2022, foram 71.

O trabalho, que segue as 
diretrizes do Ministério da 
Saúde, consiste em visto-
rias de imóveis no municí-
pio, com o objetivo de lo-
calizar criadouros, cole-
tar e identificar larvas do 
Aedes aegypti. As áreas a 
serem vistoriadas, segun-
do a equipe de combate ao 
mosquito, são determina-
das através de um sorteio 
eletrônico.

Além disso, o Departa-
mento de Endemias tra-
balha, também, em outras 
frentes como os IEs (Imó-
veis Especiais), locais onde 
tem grande circulação de 
pessoas (comércio em ge-
ral) e PEs (Pontos Estratégi-
cos), locais onde tem pouca 
circulação de pessoas, mas 
com grande quantidade de 
recipientes, que podem ser-
vir de criadouro do mos-
quito (como borracharias, 
recicladores etc.).

TRABALHO PERMANENTE
A Equipe do Setor de 

Zoonoses da Prefeitura de 
Nova Odessa também rea-
liza trabalho permanen-
te de prevenção à dengue, 
conforme informações do 
portal de notícias da Admi-
nistração. De acordo com 
a Secretaria de Saúde, 80% 
dos criadouros estão den-
tro da casa das pessoas. O 

órgão destaca que a redu-
ção de criadouros ainda é 
a melhor solução para pre-
venir mosquitos e as doen-
ças transmitidas pelos in-
setos. Segundo a Asses-
soria de Imprensa da Pre-
feitura, Nova Odessa con-
firmou 345 casos de Den-
gue de janeiro a agosto des-
te ano. No mesmo período 
de 2022, foram 282.

Cai xas d‘ág ua e 
tambores abertos são 
os principais criadou-
ros do mosquito Ae-
des aegypti encon-
trados nas residên-
cias, segundo levan-
tamento do Ministé-
rio da Saúde. Esses re-
cipientes representam 
39,60% do total, segui-
do de vasos, garrafas, 
calhas, lajes, depósi-
tos naturais e bromé-
lias (36,45%) e pneus 
e recipientes plásti-
cos (23,95%). Os da-
dos estão disponíveis 
no Painel de Monito-
ramento das Arbovi-
roses do Ministério da 
Saúde (www.saude.gov.
br) que fornece infor-
mações sobre as doen-
ças causadas pela pi-
cada do mosquito Ae-
des Aegypti e a situação 
epidemiológica do País

Além de apontar os 
principais vilões no 
combate à dengue, o 
Painel orienta como 
manter o quintal li-
vre do mosquito. Evi-
tar acúmulo de in-
servíveis, não estocar 
pneus em áreas des-
cobertas, não acumu-
lar água em lajes ou 
calhas, colocar areia 
nos vasos de planta 
e cobrir bem tonéis 
e caixas d’água, além 
de receber a visita do 
agente de saúde são 
algumas orientações 
básicas.         | Beth Soares

Caixas d’água e 
tambores abertos 
são principais 
criadouros 
domésticos

Febre alta, 
superior a 38°C
Dor no corpo e 
articulações
Dor atrás dos olhos
Mal-estar
Falta de apetite
Dor de cabeça
Manchas vermelhas 
no corpo 
Fonte: Ministério da Saúde

SINTOMAS DA DENGUE



A Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa promove nes-
te ano mais uma progra-
mação especial de ativida-
des do “Setembro Amare-
lo”, o mês de prevenção ao 
suicídio e de promoção da 
saúde mental. A programa-
ção inclui uma palestra so-
bre suicídio voltada a ser-
vidores municipais, “pa-
lestras matriciadoras” pa-
ra as equipes de Enferma-
gem das UBSs (Unidades 
Básicas de Saúde), panfle-
tagem em lugares públicos 
para alertar e conscienti-
zar a população e pales-
tras “relâmpago” nas sa-
las de esperas.

Segundo a responsável 
pela Saúde Mental na rede 
municipal, enfermeira Ma-
ria José da Cruz, a Marzé, o 
encontro com os servido-
res acontece no próximo 
dia 22, às 8h, no Auditório 
da Prefeitura (avenida João 
Pessoa, 777, Centro).

As atividades começa-
ram no último dia 05, com 
uma intervenção promo-
vida junto aos adolescen-
tes atendidos pelo CAPS 
(Centro de Atenção Psi-
cossocial), que funciona 
junto à UBS 7, do Jardim 

Nossa Senhora de Fátima. 
O tema foi “Socialização 
de Adolescentes: Produ-
zindo Cuidado em Saúde 
Mental Utilizando Práti-
cas Territoriais em Aten-
ção Psicossocial”.

“A qualidade de vida 
melhora com as ativida-
des de lazer, que é uma 
das formas de diversão e 
descanso. O lazer não po-
de ser visto como um des-
perdício de tempo, pois ele 
é fundamental para o nos-
so bem-estar e produtivi-
dade, ajudando no contro-
le do estresse, no autocui-
dado e equilíbrio na saú-
de mental”, explicou a psi-
cóloga Thálita Pavanello.

CUIDADOS
O Setor de Saúde Men-

tal de Nova Odessa ofere-
ce atualmente atendimen-
tos para todas as faixas 
etárias. O acesso à Saúde 
Mental é disponibilizado 
por meio da Rede de Aten-
ção Psicossocial, com pon-
tos de atendimento às pes-
soas com transtornos men-
tais e com problemas de 
dependência química (uso 
de álcool e drogas), idea-
ção ou tentativas de suicí-
dio. Todos os atendimen-
tos realizados pela Prefei-
tura são gratuitos.

Os atendimentos são rea-
lizados conforme progra-
mação do profissional, e 
podem acontecer no CAPS 
ou em ambiente externo. 
Destaque para o apoio aos 
grupos, a contratação de 
novos profissionais e as ca-
pacitações constantes dos 
profissionais, objetivando 
o fortalecimento e organi-
zação da estrutura do setor.

Os cuidados podem in-
cluir a ação de Assistente 
Social, Técnico de Enfer-
magem, Enfermeiro Espe-
cialista em Saúde Mental, 
Psiquiatra e Psicólogo, de 
acordo com as necessida-
des de cada paciente. Tam-
bém é feito o acolhimento 
de jovens infratores por so-
licitação judicial.

“A Secretaria de Saúde 
tem buscado desenvolver 
estratégias e organizar os 
atendimentos em Saúde 
Mental através do fortale-
cimento da RAPS (Rede de 
Atenção Psicossocial), ar-
ticulando diferentes pon-
tos de atenção à saúde. 
A RAPS é formada pelas 
UBSs, Equipe Multidisci-
plinar, CAPS, Central de 
Ambulâncias 192, Hospi-
tal e Maternidade Munici-
pal e Ambulatório de Espe-
cialidades Médicas”, expli-
cou a pasta.

CAPS tem programação 
especial em Nova Odessa

‘SETEMBRO AMARELO’
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Matogrosso & Mathias 
divulgam música com 

participação do cantor Jorge
Uma das maio-

res e mais respeita-
das duplas da histó-
ria da música serta-
neja, Matogrosso & 
Mathias lançaram, 
na última sexta-fei-
ra (15), a música “Ca-
çador de gente”, que 
contou com a parti-
cipação especial do 
cantor Jorge, da du-
pla com Mateus. A faixa faz parte do pro-
jeto “Zona Rural 2”. “Caçador de Gente” 
é uma composição assinada por Cristh-
yan Ribeiro, Thales Lessa, Flavinho Tin-
to, Douglas Mello e Nando Marx e foi pro-
duzida por Marco Gatto. A faixa já está 
disponível nas principais plataformas de 
distribuição digital.

“Zona Rural 2” foi gravado na cida-
de de Sertãozinho, interior do Estado de 
São Paulo, em 2022. Mais uma obra cé-
lebre foi gerada pela dupla que, ao longo 
dos anos, teve por princípio manter viva 
a verdadeira história sertaneja do Brasil. 
“Zona Rural 2” trouxe muitos convidados 
especiais, entre eles, Luan Santana, Jor-
ge (que faz dupla com Mateus), Fernan-
do & Sorocaba e Tierry.

“É uma honra muito grande estar aqui 
participando desse momento tão espe-
cial para Matogrosso e Mathias. São len-
das da música sertaneja”, disse Jorge.

“É muito gratificante olhar para a minha 
trajetória, ver tudo que foi construído e re-
ceber esse carinho de artistas que chega-

ram ao sucesso mui-
to tempo depois, mas 
trilhando um cami-
nho sólido, com mui-
ta qualidade técnica e 
vocal. Jorge é um des-
ses artistas que será 
lembrado para sem-
pre. É dono de um ta-
lento incrível, além do 
carisma e humildade. 
Deixou esse coração 

transbordando”, disse Matogrosso.
“‘Caçador de Gente’, sem dúvidas, é 

uma canção apaixonada, mas muito mo-
derna ao mesmo tempo, atual, dançan-
te, pra cima. É uma faixa que apostamos 
demais e foi incrível dividi-la com Jor-
ge que emprestou seu talento para esse 
dueto tão aguardado pelo público. Que 
ela tenha vida longa”, completa Mathias.

MATOGROSSO & MATHIAS
Uma trajetória vitoriosa na música ser-

taneja que ultrapassa os 45 anos de car-
reira com 16 certificações de ouro, cinco 
de platina e um repertório cheio de su-
cessos! Matogrosso e Mathias atraves-
sam gerações emocionando os fãs espa-
lhados no Brasil e no mundo.

A dupla, recordista de público e crítica, 
viaja com a turnê Zona Rural, um tribu-
to a verdadeira música sertaneja e seus 
protagonistas, que reúne grandes suces-
sos do gênero e as autorais, faixas que se 
tornaram imortais nas vozes inconfun-
díveis de ambos.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

ABERTURA COM SERTANEJO

Além da dupla, Prefeitura trabalha 
para fechar apresentação de Sâmi 
Rico, filho do cantor José Rico; 
Paulo Ricardo já está confirmado

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
confirmou nesta semana o 
show de abertura da edição 
2023 da Festa das Nações 
de Nova Odessa, evento be-
neficente promovido pela 
AEANO (Associação das 
Entidades Assistenciais), e 
cuja realização foi retoma-
da pela parceria ano passa-
do. A apresentação de des-
taque da noite da sexta-fei-
ra, 06 de outubro, vai ser da 
dupla sertaneja Rionegro 
& Solimões. O show prin-
cipal de sábado (07) ainda 
deve ser confirmado. Pau-
lo Ricardo encerra a festa, 
no domingo (08).

“Na Festa das Nações, em 
outubro, vamos ter na sexta-
-feira Rionegro & Solimões, 
que as pessoas gostam mui-
to, um sertanejo muito gos-
toso. No sábado, ainda a 
gente não fechou, mas tal-
vez vá ter o Sâmi Rico, que 
é filho do José Rico. E outras 
bandas também que vão to-
car. E no domingo, nós ter-
minamos de fechar o con-
trato com o Paulo Ricardo, 

ex-vocalista do RPM, que fez 
muito sucesso nos anos 80”, 
afirmou Leitinho.

“Então vão ser três dias 
de muitos sucessos. Convi-
damos os moradores para 
prestigiarem a maior Fes-
ta das Nações (da região). E 
as entidades poderão ven-

der sua gastronomia (pra-
tos típicos) e também ar-
recadar fundos para pagar 
o 13º dos seus funcioná-
rios”, completou o prefei-
to de Nova Odessa.

Além disso, cada uma 
das 11 entidades presen-
tes na Festa com suas bar-
racas típicas, representan-
do países que ajudaram a 
formar a cultura da cida-
de, escolheu sua respecti-
va embaixatriz. As repre-
sentantes, que desfilam 
em trajes típicos no palco 
principal nos três dias de 
evento, começam a ensaiar 
já na próxima semana.

A edição 2022 da Festa 
das Nações de Nova Odessa 
atraiu cerca de 16 mil pes-
soas ao recinto montado 
na Praça dos Três Poderes, 
na avenida João Pessoa, em 
frente ao Paço Municipal. 
Foi a primeira edição pre-
sencial do mais tradicional 
evento do calendário anual 
da cidade desde o início da 
pandemia - a edição de 2021 
foi no sistema drive-thru.

Totalmente beneficente 
(as ONGs ficam com 100% 
da renda), com segurança 
e entrada gratuita, a Fes-
ta de 2022 contou com 11 
entidades assistenciais, 
cada uma representando 
a cultura e a culinária de 
um país diferente. Foram 
elas: a AAANO (Associa-
ção Amigos dos Animais de 
Nova Odessa), APADANO 
(Associação de Pais e Ami-

gos dos Deficientes Auditi-
vos de Nova Odessa), APAE 
(Associação de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais) de 
Nova Odessa, ABCL (As-
sociação Brasileira de Cul-
tura Leta), Lions Clubs de 
Nova Odessa, Rotary Club 
de Nova Odessa, SOS (Ser-
viço de Orientação e Soli-
dariedade) de Nova Odes-
sa, AVANO (Associação Vi-
centina Assistencial de No-

va Odessa), Comunidade 
Geriátrica e, pela primei-
ra vez, também o Institu-
to Kaydi e o MAIS (Movi-
mento Assistencial de In-
tegração Social).

Os países representados 
através de seus pratos típi-
cos foram Austrália, Itália, 
Alemanha, Portugal, Chi-
na, Brasil, Estados Unidos, 
México, Letônia, Mundo 
Árabe e Havaí.

Considerado evento tradicional da cidade, Festa das Nações terá abertura com show sertanejo no dia 06 de outubro 

Leitinho confirma show de Rionegro 
& Solimões na Festa das Nações 2023

DIVULGAÇÃO
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Além dos 
shows, entidades 
oferecerão pratos 
típicos de 11 países 

representados
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Hortolândia 
concorre a prêmio 
por combate à 
fome e desnutriçãoCIDADESDOMINGO
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Com o objetivo de im-
pulsionar as arrecadações, 
o Fundo Social de Solida-
riedade de Monte Mor par-
ticipou nesta semana da 1ª 
FINDSMOR (Feira da In-
dústria, Negócios e Empre-
go de Monte Mor), realiza-
da pela Secretaria de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social, recebendo doa-
ções de visitantes, inclusi-
ve das empresas que mar-
caram presença no evento.

Segundo a presidente do 
Fundo Social, a primeira-da-
ma, Elaine Ravin Brischi, as 
doações recebidas, vindas de 
vários parceiros, “são extre-
mamente importantes pa-
ra a continuidade dos traba-
lhos do órgão de prestação 
de serviços”. “Somos mui-
to gratos a cada doação di-
recionada ao Fundo Social, 
todas elas têm muito va-
lor, seja qual for a quantida-
de, pois são muito necessá-
rias a quem tanto precisa do 
apoio”, disse Elaine.

Ainda segundo a presi-
dente do Fundo Social, “a 
feira é um avanço para o 
município”.

Para o chefe de Promo-
ção Social, Eduardo Bispo, 
que coordenou o estande do 
Fundo Social na feira, o ór-
gão efetua um trabalho as-
síduo e de frequência, por 
isso carece de “apoio contí-
nuo”. “Estamos muito agra-
decidos a todos que nos 
apoiam”, disse.

Somente neste ano, o 
Fundo Social já realizou 
14 Varais Solidários pelo 
município, além de mar-
car presença em diversos 
eventos, sejam esportivos, 
sociais e culturais, para ar-
recadar alimentos.

O próximo Varal Solidá-
rio já tem data marcada. 
Ocorrerá no dia 11 de ou-
tubro, na escola municipal 
Jorge Chaud, localizada na 
rua 10, no Jardim Moreira, e 
contará mais uma vez com 
o apoio da empresa Sinter, 
e também da empresa Si-
credi. A ação será das 9h às 
14h e terá reforço do serviço 

público itinerante da Pre-
feitura de Monte Mor, de-
senvolvido pela Secretaria 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social, o “CRAS 
no seu Bairro”, tornando o 
atendimento técnico de in-
clusão, cidadania e ação so-
cial mais acessível.

“As doações do Varal So-
lidário chegam mais per-
to de quem precisa com as 
ações itinerantes, onde in-
clusive, são recebidas pela 
equipe durante a ação, doa-
ções de quem pode contri-
buir, com itens que poste-
riormente serão repassa-
dos a pessoas em situação 
de vulnerabilidade social no 
município. Se você está pró-
ximo da ação, também po-
de doar no local, aproveite, 
participe e contribua se pu-
der”, apela o órgão.

O Fundo Social de Soli-
dariedade fica na rua Co-
ronel Domingos Ferreira, 
95, na antiga Garagem Mu-
nicipal, e funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h. Para mais informa-
ções, ligue 3889-1525.

Fundo Social fomenta 
arrecadações em eventos

Presidente do Fundo Social, Elaine Ravin Brischi, agradeceu doações recebidas durante a feira

FEIRA MUNICIPAL
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Vigilância Epidemiológica obteve reconhecimento pela 
redução nos indicadores de transmissão da doença por 
meio da eficiência dos serviços prestados no município 

O Departamento de Vi-
gilância Epidemiológica 
de Monte Mor, da Secre-
taria de Saúde Municipal, 
recebeu o prêmio estadual 
“Luiza Matilda” 4ª edição, 
do Programa Estadual DST 
Aids São Paulo, por conse-
guir atingir por meio da efi-
ciência dos serviços no mu-
nicípio, a redução nos in-
dicadores de transmissão 
vertical da doença.

Durante esta semana, o 
prefeito de Monte Mor, Edi-
valdo Brischi (PSD), rece-
beu em seu gabinete a se-
cretária de Saúde, Eliane 
Piai, para apresentação da 
premiação em mãos.

Segundo o prefeito, o 
prêmio reflete a “dedica-
ção e o empenho com que 
a equipe de Saúde do muni-
cípio vem desempenhando 
suas funções”. “Isso é fruto 
do trabalho do servidor que 
tem se esforçado para ofe-
recer à população um aten-
dimento acolhedor e sério 

buscando sempre a melho-
ria dos serviços de Saúde 
prestados à comunidade”, 
afirmou Edivaldo Brischi.

Segundo a Secretaria de 
Saúde de Monte Mor, o de-
partamento de Vigilância 
Epidemiológica buscou “de 
forma coordenada e arti-
culada agir com empenho 
na resposta e no controle 
da demanda, na promoção 
dos serviços que tivessem 
suporte efetivo na detec-
ção precoce do HIV, além 
do acompanhamento ade-
quado dos pacientes rea-
lizado pelo agendamen-
to da equipe, que procura 
oportunizar as vagas para 
o atendimento necessário”.

Outra parte do proces-
so para a obtenção do re-
conhecimento vindo com 
o prêmio é a alimentação 
da base de dados realizada 
pela orientadora da equipe, 
“que os transmite com ex-
celência”, de acordo com o 
Executivo.

Para a secretária de 
Saúde, Eliane Piai, o prê-
mio chega como valida-

ção do trabalho de “cons-
tância e aplicação das equi-
pes de saúde do município, 
em cumprir os protocolos 
de tratamento e prevenção 
do vírus, tanto os profissio-
nais do departamento de 
Vigilância Epidemiológi-
ca, quanto as enfermeiras 
das unidades de saúde que 
atuam diretamente na área”.

Ainda segundo a secre-
tária, “é um mérito do em-
penho de todas as enfer-
meiras da Atenção Básica 
de Saúde do município essa 
legitimação com o prêmio, 
desde a equipe do depar-
tamento de Vigilância Epi-
demiológica, se estenden-
do e incluindo todas as en-
fermeiras da rede que aten-
deram e acolheram as ges-
tantes prestando todos os 
cuidados necessários du-
rante a gravidez, no pré-na-
tal”. “A integração de infor-
mações e de ações é fun-
damental para que toda a 
estrutura funcione, e essa 
é uma preocupação cons-
tante da atual administra-
ção”, concluiu a secretária.

Prefeito Edivaldo Brischi recebeu premiação das mãos da secretária de Saúde, Eliane Piai

Monte Mor conquista prêmio estadual
contra transmissão vertical do HIV
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Supremo aprova liberação de 
empréstimos para beneficiários do BPC 

(Benefício de Prestação Continuada/Loas)

Nesta segunda-feira (11/09), foi con-
cluída a votação no plenário virtual do 
STF (Supremo Tribunal Federal), para 
manter a liberação de empréstimos con-
signados a pessoas que recebem o Bene-
fício de Prestação Continuada (BPC) da 
Lei Orgânica da Assistência Social (Loas). 
A decisão foi tomada por unanimidade. 

Destinado a idosos com mais de 65 
anos e pessoas com deficiência que com-
provem baixa renda, o BPC é um bene-
fício cedido a quem não pode garantir 
seu sustento, seja por conta própria ou 
contando com o apoio de familiares. O 
crédito estava interrompido desde mar-
ço de 2023 pelo órgão previdenciário. 

O INSS publicou as regras para esse 
tipo de empréstimo, que serão informa-
das adiante.

Hoje mais de 5 milhões de pessoas re-
cebem o Benefício de Prestação Conti-
nuada. Dessa totalidade, 1.699.057 têm ao 
menos um contrato de consignado ativo. 

Entenda o caso da concessão de crédito
Desde março de 2023 as novas conces-

sões para o crédito pelo BPC foram sus-
pensas. Entretanto, ainda neste ano, o 
INSS anunciou que voltaria a ser cedido 
no mês de agosto. Isso porque dois me-
ses antes, em junho, foi iniciado o julga-
mento do caso – relatado pelo ministro 
Nunes Marques –, que alegou que a po-
sição de vulnerabilidade dessas pessoas 
não exclui sua capacidade de ter plane-
jamento próprio.

O ministro Alexandre de Moraes soli-
citou vista do processo com o objetivo de 
analisar o caso. Já na última segunda-fei-
ra, 11 de setembro, seguiu o voto do rela-
tor, liberando o empréstimo para bene-
ficiários de programas sociais. Além de 
Moraes, os ministros Edson Fachin, Dias 
Toffoli, Luiz Fux, Gilmar Mendes, Car-
men Lúcia, Rosa Weber, Cristiano Zanin, 
André Mendonça e Luís Roberto Barro-
so também votaram a favor.

Quem tem direito ao BPC? Como ga-
rantir o benefício?

Quem tem direito ao BPC são idosos 
com mais de 65 anos de idade e pessoas 
com deficiência, de qualquer idade, que 
constatam incapacidade de manter seu 
sustento a longo prazo. 

Para garantir o benefício, é necessá-
rio fazer a comprovação da condição de 
baixa renda e ter o Cadastro Único para 
Programas Sociais (CadÚnico) atualiza-

do. Vale ressaltar que é necessário atua-
lizar o CadÚnico a cada dois anos para 
a manutenção do benefício ou quando 
acontecer alguma alteração no grupo fa-
miliar e mudança de endereço.

Quanto tempo a pessoa recebe o BPC? 
O BPC (Benefício de Prestação Conti-

nuada) não é vitalício. Para ter esse di-
reito, é necessário atualizar o CadÚnico 
a cada dois anos, que será revisado com 
o objetivo de avaliar se poderá ser con-
tinuado ao beneficiário. 

Regras divulgadas pelo INSS para re-
querimento do empréstimo para bene-
ficiários do BPC

Confira quais são as regras para reque-
rimento do crédito, destinado a idosos 
com mais de 65 anos e pessoas com de-
ficiência que comprovem baixa renda:

• A renda per capita (por pessoa da fa-
mília) deve ser de até um quarto do sa-
lário-mínimo;

• O beneficiário do crédito poderá 
comprometer até 35% da renda básica;

• Entre os 35% comprometidos, 30% 
são para operações de empréstimo con-
signado e 5% para cartão de crédito con-
signado ou para cartão consignado de 
benefício;

• O prazo para quitação do emprésti-
mo é de 84 meses;

• A taxa de juros, inicialmente, se-
guirá a mesma aplicada para aposenta-
dos e pensionistas do INSS, atualmen-
te em 1,91%.

Segundo o Ministério da Previdência 
e o INSS, é recomendado aos beneficiá-
rios do BPC, a buscarem taxas mais bai-
xas antes de fazer esse tipo de emprésti-
mo. Para isso, é possível consultar a taxa 
de juros no site do Banco Central. 

Qual é o limite de empréstimo para 
quem recebe o BPC?

De acordo com a instrução normati-
va divulgada pelo INSS, o beneficiário 
do BPC pode destinar 35% da sua ren-
da básica para pedir o crédito, sendo 
30% para operações de empréstimo con-
signado e 5% para cartão de crédito con-
signado de benefício. 

Continue acompanhando mais infor-
mações sobre essa e outras notícias em 
nossa coluna. 

Desejo a vocês um excelente fim de 
semana!

Até a próxima!

Especialista em Direito Previdenciário 
Instagram: @andressamartinsadvocacia

Andressa Martins

Tribuna Legal



Conjunto Aracê na sede do Recreativo

Dorival Gomes Barroca em foto da década de 1950

l  ARACÊ: José Valdir Quen-
tal, Ozail Tardio, Osmair Pado-
vani, Sidney Barijan, Antonio 
Carlos Noveletto e Carlos Bene-
dito Carlini.

l  QUATRO E MEIO: Herman 
Yanssen, William Falsarelli, Car-
los Benedito Carlini, Vladir José 
Sturaro e Gilberto Gamba.

l  SUM BOYS BOSSA: Manoel 
Antonio Diniz da Costa, Ailton 
Cavalari, Mario Noveletto, Her-
man Yanssen, Carlos Araújo e 
Vladir Sturaro.

l  THE JETS: Elpídio Bazan, 

Antonio Carlos Deboni, Laer-
te Tanner, Carlos Araújo, Dani-
lo e Claudio.

l  THE GONKS: Elpídio Ba-
zan, Wilson Gamba, Clodoaldo, 
Romeu Bazan e Ladir Theodoro.

l  SPECIAL SOM 6: Elpídio 
Bazan, José Valdir Quental, Da-
nilo Pereira de Souza, Ozail Tar-
dio e Antônio Carlos Noveletto.

l  GRUPOS DE CÂMARA: 
Existiram quatro: o Quinteto de 
Metais, o Conjunto de Clarine-
tas, o Quarteto de Trombones e 
o Quinteto de Saxofones.

l  ORQUESTRA SKINDÔ: 
Cláudio Padovani, Carlos Araújo 
e Fátima (cantora). Ercílio Alves 
Soares, Pico Barroca, Raimundo 
e Antônio Carlos, Walter Bari-
jan, Antônio Ferreira, Vladir José 
Sturaro, João Cardoso, João Teo-
doro, Herman Yanssen, José Val-
dir Quental, Paulo (sobrenome 
desconhecido),Jaime Alves Soa-
res, Octávio Tomazin, Ailton Ca-
valari, Messias (sobrenome des-
conhecido) Jaime Alves Soares, 
Alvimar Selingardi (mais conhe-
cido como Gaena), Manoel An-
tônio Diniz da Costa, Dirceu Mi-
narelo e Paschoal Tomazin e Ar-
naldo Tomazin.

Herança musical de Sumaré
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A dedicação do 
maestro Dorival Gomes 

Barroca incentivou 
a criação de outras 
bandas e conjuntos 
que se destacaram 

por mais de 40 anos. 
Prova disso é a Banda 
Municipal da cidade 
que leva o seu nome 

e é hoje referência 
quando o assunto é 

bandas e orquestras na 
Região Metropolitana 
de Campinas (R.M.C). 

Uma herança 
inestimável deixada 
por um cidadão que 

desperta o orgulho em 
qualquer sumareense 

que aqui nasceu ou 
escolheu Sumaré para 

viver e fincar suas raízes.

Bandas e Conjuntos Musicais 
da década de 1960



RODOVIA TEODOR CUNDIEV

JOSÉ FERREIRA QUENTAL NELSON ALEXANDRE

ALFREDO DIAS PORTO JR.

DISCOTECA DO RECREATIVO

Foto da década de 1970 da rodovia que liga Sumaré a Hortolândia. O 
trecho registrado fica no interior do Horto Florestal de Sumaré. Notem 

os eucaliptos que dominavam a paisagem, ao fundo. 

José Ferreira Quental tem dois primos homônimos. Popularmente 
é conhecido como o “Zé Quental da Fábrica”. Explica-se: é um dos 

proprietários da Têxtil Brasil. Os outros primos são conhecidos como 
“Zé Quental da Loja” (proprietário de duas lojas) e “Zé Quental do 

Banco” (porque trabalhava numa agência bancária). Além de industrial 
o Zé da foto foi um grande jogador de futebol do Alliança e do Clube 
Recreativo Sumaré. Nesta foto está acompanhado da esposa Antonia 

Mondini Quental e do casal Natalino Noveletto e Antônia Biondo 
Noveletto. Registro da década de 2010.

Nelson 
Alexandre, 
já falecido, 
foi vereador 
da Câmara 
Municipal na 
7ª. Legislatura, 
representando 
o distrito de 
Hortolândia, 
onde morava. 
Além de 
vereador 
atuante, Nelson 
escrevia 
artigos para 
os jornais da 
cidade (Tribuna 
da Cidade 
e Folha de 
Sumaré), como 
correspondente 
do distrito. 

Alfredo Dias Porto Jr. foi um exemplar funcionário público 
municipal. Na maior parte de sua carreira ocupou cargos importantes, 

principalmente na área financeira. Foi vereador e presidente 
da Câmara Municipal na 7ª. Legislatura (1977 a 1982). Foi também 

presidente do antigo MDB. Foi um dos idealizadores da 
represa do Horto que abastece a cidade. 

Foto da famosa discoteca do Clube Recreativo Sumaré, construída ao 
lado do Bar Paulista, na Avenida 7 de Setembro. Na outra extensão do 
imóvel existia a antiga sede do clube, com frente para a rua Antônio 

Jorge Chebabi. Todo esse conjunto foi demolido no final de 2010.

LEANDRO FRANCESCHINI
Leandro 

Franceschini, 
o grande 

médico de 
Sumaré, 
estudou 

Medicina 
no Rio de 

Janeiro. Na 
época em 

que esteve 
na capital 

federal serviu 
o exército 

brasileiro, 
que combatia 

os nazistas 
na 2ª. Guerra 

Mundial. 
Nesta foto 

dos anos 
1940 vemos 

o nosso 
médico com 

o uniforme 
do exército 
brasileiro. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Tribuna Liberal 2,6 milhões de pacientes morrem todos 
os anos por erros evitáveis na saúde
Dados da OMS (Organização Mundial da Saúde) mostram que 
aproximadamente 2,6 milhões de pessoas morrem anualmente 
em todo o mundo devido a erros evitáveis na assistência à saúde, 
o que equivale a cinco pacientes a cada minuto. De acordo com a 
instituição, quatro em cada dez pacientes sofrem algum tipo de pre-
juízo durante o atendimento na atenção primária e ambulatorial.

Município participa pela primeira 
vez de competição promovida pelo 
Estado; projetos vencedores serão 
anunciados no dia 16 de outubro 

Hortolândia concorre 
pela primeira vez ao Prê-
mio Josué de Castro de 
Combate à Fome e Des-
nutrição, promovido pelo 
Governo do Estado de São 
Paulo, por meio do Con-
sea-SP (Conselho Estadual 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional Sustentável). 
O concurso premiará ini-
ciativas voltadas à formu-
lação de soluções concre-
tas para o combate à fome 
e a promoção de seguran-
ça alimentar e nutricional.

O prêmio é realizado 
anualmente, em duas ca-
tegorias: melhor pesquisa 
científica e melhor progra-
ma ou projeto de política 
pública. Podem se inscre-
ver universidades públicas 

e privadas, instituições de 
pesquisa e órgãos munici-
pais e estaduais paulistas. 

A Administração Muni-
cipal de Hortolândia par-
ticipa da edição 2023, por 
meio das ações realizadas 
pelo Departamento de Se-
gurança Alimentar da Se-
cretaria de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia, que pro-
move, entre outras ativi-
dades, cursos e oficinas de 
educação alimentar e nu-
tricional e geração de ren-
da para a população local.

“O prêmio Josué de Cas-
tro é um incentivo para as 
práticas de segurança ali-
mentar nas suas mais di-
versas áreas, tanto com a 
pesquisa científica quanto 
com as ações práticas, que 
têm como foco a redução 
da insegurança alimentar. 
A nossa experiência de-

monstrada foi através dos 
cursos e oficinas de educa-
ção alimentar e geração de 
renda, onde, de alguma for-
ma, tentamos transformar 
a vida das pessoas através 
das atividades na Cozinha 
Escola, no Banco de Ali-
mentos e nas Organizações 
da Sociedade Civil creden-
ciadas no Programa Banco 
de Alimentos”, destaca a di-
retora do departamento de 

Segurança Alimentar, Ales-
sandra Sarto. 

Dados da Secretaria de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia mostram que, so-
mente em 2022, foram 
realizadas 51 atividades 
pelo Departamento de Se-
gurança Alimentar, sendo 
38 relacionadas à Educa-
ção Alimentar e Nutricio-
nal e 13 oficinas culiná-
rias com foco na geração 

de renda. Ao todo, foram 
beneficiadas 1.504 pes-
soas, que participaram 
das ações desenvolvidas 
ao longo deste período. 

PREMIAÇÃO 
Após passarem por um 

processo de avaliação, a ser 
realizado por especialistas, 
os projetos vencedores se-
rão anunciados oficialmen-
te no dia 16 de outubro, em 

celebração ao Dia Mundial 
da Alimentação. O primei-
ro colocado conquistará 
a “Salva de Prata”, já o se-
gundo e o terceiro coloca-
dos serão agraciados com 
“Menção Honrosa”. Entre 
as cidades participantes 
estão Campinas, Mogi das 
Cruzes, Mogi Mirim, Tau-
baté, Atibaia, Diadema, Ri-
beirão Preto e Santo André, 
dentre outras.

Hortolândia desenvolve série de cursos e oficinas que incentivam geração de renda da população 

Hortolândia concorre a premiação
por combate à fome e desnutrição
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Educação de Impacto

Caro leitor, estamos vivemos em uma 
era tecnológica, na qual o acesso às te-
las tornou-se parte do cotidiano das fa-
mílias. No entanto, é crucial estar cien-
te dos impactos negativos que o uso ex-
cessivo das telas pode causar nas crian-
ças menores de 12 anos (tomando por ba-
se essa faixa etária). 

Os especialistas em psiquiatria nos 
alertam e, quero compartilhar três pre-
juízos alarmantes e preocupantes:

4 O primeiro prejuízo é o comprometi-
mento do desenvolvimento cognitivo das 

crianças. Estudos têm demonstrado que o 
uso indiscriminado das telas pode afetar 
a capacidade de atenção, memória e ra-
ciocínio das crianças de forma significa-
tiva. Uma pesquisa publicada na revista 
Pediatrics mostra que as crianças expos-
tas ao uso excessivo de telas apresentaram 
um déficit maior no desenvolvimento de 
habilidades cognitivas quando compara-
das às que possuíam um tempo de expo-
sição controlado.

4 Outro prejuízo importante é o im-
pacto na saúde mental. O uso excessivo de 
telas tem sido associado a um maior ris-

O prejuízo incalculável do uso 
indiscriminado das telas para crianças 

menores de 12 anos e 5 dicas para evitá-lo! 

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Na próxima quinta-feira 
(21) é comemorado o Dia da 
Árvore e para sensibilizar a 
população, Hortolândia te-
rá uma programação espe-
cial para marcar a data. As 
atividades serão realizadas 
no Parque Socioambiental 
Chico Mendes, localizado 
entre as avenidas Santana e 
Olívio Franceschini, na re-
gião central da cidade, das 
9h às 11h. 

Os participantes terão a 
oportunidade de contribuir 
para o aumento da arbori-

zação da cidade através do 
plantio de árvores, cami-
nhada ecológica para apre-
ciar a beleza do parque e 
refletir sobre a importân-
cia das árvores. Além dis-
so, o público poderá des-
frutar de uma feira susten-
tável que contará com ati-
vidades como a recolha 
de garrafas pet, doação de 
adubo orgânico e de mu-
das de Ipê amarelo, exposi-
ção de peças feitas a partir 
de cortes de árvores e ado-
ção de pets.

Segundo a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável, no pri-

meiro semestre de 2023, fo-
ram plantadas 24.215 mu-
das de diversas espécies 
em variados pontos da ci-
dade por meio do sistema 
“Plantio On-line”, lançado 
em maio deste ano.

O “Plantio On-line” é um 
sistema adotado pela Pre-
feitura, que facilita a solici-
tação do plantio de árvores 
pelos moradores. Para par-
ticipar, os interessados po-
dem acessar o site da Pre-
feitura, realizar o cadastro 
e solicitar uma das 22 espé-
cies disponíveis. 

De acordo com a Secre-
taria de Meio Ambiente, es-

se programa está alinha-
do com o objetivo de Hor-
tolândia de ser reconheci-
da como a “Cidade Árvore 
do Mundo”. Essa certifica-
ção requer que o município 
assuma a responsabilida-
de pelo cuidado das árvo-
res, estabeleça regras pa-
ra alocar recursos e reali-
zar manejo florestal, além 
de manter um inventário 
atualizado para controlar 
as espécies arbóreas e im-
plementar programas de 
educação ambiental. Hor-
tolândia tem a meta de 
plantar 100 mil árvores até 
o final de 2024.

Hortolândia celebra Dia da Árvore com programação especial

Evento inclui plantio de árvores, caminhada 
ecológica, feira sustentável e adoção de pets

PQ. CHICO MENDES 
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co de depressão e ansiedade em crianças. 
Um estudo divulgado no Jornal da Ameri-
can Medical Association Pediatrics reve-
lou que o uso excessivo de mídias digitais 
na infância está relacionado a um aumen-
to no risco de desenvolvimento de sinto-
mas depressivos, incluindo problemas de 
sono e autoestima.

4 O terceiro prejuízo é o comprometi-
mento nas habilidades sociais das crian-
ças. O uso frequente das telas limita as in-
terações sociais presenciais, fundamentais 
para o desenvolvimento saudável das ha-
bilidades sociais e emocionais. Uma pes-
quisa realizada pela Universidade de Cal-
gary constatou que o uso excessivo de te-
las está associado a prejuízos na capaci-
dade de empatia e na resolução de confli-
tos de forma saudável.

Para ajudar os pais a lidar com esses 
desafios é importante adotar algumas 
estratégias eficazes. 

1) Primeiramente, estabeleça limites 
claros para o uso das telas, como definir 
horários específicos e regras de tempo 
máximo. É importante também incen-
tivar outras atividades, como brincadei-
ras ao ar livre, leitura de livros e intera-
ções familiares. 

2) Outra dica é fornecer um ambien-
te seguro e controlado, limitando o aces-
so a conteúdos inadequados para a idade. 
Os pais devem buscar informações sobre 
os aplicativos e sites que as crianças es-

tão, buscando sempre escolher conteú-
dos educativos e adequados ao seu desen-
volvimento.

3) Além disso, é fundamental que os 
pais sejam exemplos para seus filhos. Li-
mitar o próprio uso das telas e estabelecer 
momentos de qualidade sem a presença 
delas é essencial para incentivar a intera-
ção presencial e mostrar a importância de 
atividades alternativas.

4) Conversar abertamente com as crian-
ças sobre os benefícios e riscos associados 
ao uso excessivo de telas também é im-
portante. Explicar os motivos pelos quais 
é necessário estabelecer limites pode fa-
cilitar a compreensão e a colaboração dos 
pequenos.

5) Por fim, é essencial que haja um 
acompanhamento profissional para pais 
e crianças que estejam enfrentando difi-
culdades relacionadas ao uso indiscrimi-
nável das telas. Os especialistas em psi-
quiatria infantil podem oferecer orienta-
ção adequada e estratégias personaliza-
das para lidar com essa questão.

Resumindo, é fundamental reconhe-
cermos os prejuízos incalculáveis que o 
uso indiscriminável das telas causa em 
nossas crianças e então agirmos!!! 

Por meio de estratégias eficazes e um 
acompanhamento adequado, é possí-
vel encontrarmos o equilíbrio necessá-
rio para promover um desenvolvimen-
to saudável e uma infância plena para 
nossos filhos.


